



## Reporte Síntesis Informativa 03/septiembre/2024

### SECRETARIO

#### Tierra de Negocios / Cuidan productores los recursos agua y suelo / Mariana Otero

Le presento un dato de interés: México ya cuenta con más de 700 mil productores capacitados en el manejo responsable de polinizadores y de los recursos agua y suelo, de cara a las afectaciones del cambio climático. Lo anterior se dio a conocer durante el cierre de actividades del tercer Congreso Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad (CIASA), organizado por la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. Ahí, el titular de la dependencia, **Víctor Villalobos Arámbula**, destacó que en la presente administración, por primera vez se le dio realce al recurso suelo en la actividad agrícola y se instrumentaron programas y estrategias, con una visión de productividad, sustentabilidad e inclusión.

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/3/relacion-agroalimentaria-mexico-eu-canada-apuesta-en-ascenso-634654.html>

### SECRETARÍA

#### (B343) Celebra Colpos 65 Aniversario con Foro de Agronegocios 2024, que contribuye a vincular a estudiantes con cadena del sector agroalimentario

El **Colegio de Postgraduados (Colpos)** convocó a participar en el Segundo Foro de Agronegocios y Agro Expo-Boutique 2024, un espacio dedicado al networking y a fortalecer la vinculación y el aprendizaje de los estudiantes de áreas relacionadas a la agricultura.

<https://canal13mexico.com/noticias-2/celebra-colpos-65-aniversario-con-foro-de-agronegocios-2024-que-contribuye-a-vincular-a-estudiantes-con-cadena-del-sector-agroalimentario/>

<https://hiptex.com.mx/noticias/58774/celebra-colpos-65-aniversario-con-foro-de-agronegocios-2024>

<https://voragine.com.mx/2024/09/02/celebra-colpos-65-aniversario-con-foro-de-agronegocios-2024-que-contribuye-a-vincular-a-estudiantes-con-cadena-del-sector-agroalimentario/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/570943/Celebra-Colpos-65-Aniversario-con-Foro-de-Agronegocios-2024.html>

<https://twitter.com/MVSNoticias/status/1830790719855817103>

<https://twitter.com/jrz3061/status/1830764097404555737>





### **(B342) Apoyos directos a productores en este sexenio impulsaron la producción de alimentos y el bienestar en el campo**

Durante la presente administración federal, más de dos millones de productores y 200 mil pescadores recibieron apoyos económicos de forma directa, oportuna y sin corrupción, lo que impulsó el incremento en la producción de alimentos, el bienestar en las comunidades rurales, una balanza comercial agroalimentaria positiva y se garantizó la seguridad alimentaria del pueblo de México.

<https://notigram.com/mexico/nacional/sader-afirma-que-mexico-no-tuvo-crisis-alimentaria-ni-desabasto-durante-sexenio-de-amlo-20240902-1311382>

<https://hiptex.com.mx/noticias/58772/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo>

<https://myriammartinezcomunica.com/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/>

<https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid02zEeAwZVyaBjJuZxWXrxttdEzqowgE3IP5yVndSmRNuHMHdhUMPbt5QqJaJ5PQMLI>

<https://twitter.com/QRNoticias2/status/1830704269609386298>

<https://twitter.com/Ortvdigital1/status/1830704411422691430>

<https://periodicoelporvenir.com/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/>

<https://acustiknoticias.com/2024/09/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/570898/Apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo.html>

<https://hojaderutadigital.mx/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/>

<https://argonmexico.com/2024/09/02/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/>

<https://coneme.com.mx/2024/09/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/>

<https://www.tierrafuerte.mx/archivos/1582>

### **(B341) México se consolida como segundo exportador de productos hortícolas** México se colocó, este año, como el segundo exportador mundial de chile, brócoli, coliflor, limón y pepino, debido al aumento en la demanda y al esfuerzo de los actores que componen estas cadenas productivas, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**.

<https://agronoticias.com.mx/2024/09/02/mexico-se-consolida-como-segundo-exportador-de-productos-hortícolas/>

<https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-se-consolida-como-segundo-exportador-de-productos-hortícolas/>





### Ahora venden semillas pirata

Una semilla pirata es aquella que no cumplen con los estándares de calidad genética, física, fisiológica y fitosanitaria, así como con los parámetros de calificación del **Servicio Nacional de Inspección y Certificación de Semillas (SNICS)**, precisó en entrevista con El Heraldo de México. Comentó que el caso de la piratería en semillas es similar a lo que se observa en cualquier otra industria, como es el caso de la farmacéutica, en donde personas o empresas utilizan la tecnología sin el pago de derechos. **El Heraldo de México, P18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000614nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000614nc.pdf)

### Corta CFE apoyo de luz al agro

Sin aviso domiciliario de por medio, desde hace un mes la Comisión Federal de Electricidad (CFE) cortó a más de mil agricultores de Nuevo León el apoyo de tarifa especial o económica para equipos de bombeo de agua para riego agrícola, de acuerdo con productores entrevistados. Explicaron que la cancelación fue por no actualizar la documentación que se requiere para ese apoyo, la cual se tramita en las oficinas de la **Secretaría de Agricultura (Sader)** en municipios rurales, llamadas Caders. Cada año el agricultor debe firmar en la **Sader** la solicitud para renovar el apoyo. **Reforma, P 3**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001572nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001572nc.pdf)

### Inicia en Tamaulipas proceso de precertificación zoosanitario

El Gobierno de Tamaulipas en coordinación con el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria [SENASICA]**, y el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos [USDA] llevarán a cabo una revisión sobre el proceso de precertificación del estatus zoosanitario en Tamaulipas. El secretario de Desarrollo Rural, Pesca y Acuacultura, Antonio Varela Flores, dio la bienvenida a los presentes y destacó que desde el Inicio de la administración el gobernador Américo Villarreal Anaya dio la instrucción de trabajar por el bien de la ganadería, y enfocarse específicamente en la recuperación del estatus zoosanitario". **El Economista, P 31**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000700nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000700nc.pdf)

### Cartón/ Sexto informe. Informe sin mentiras / Rictus

¡No se acabó la corrupción, al contrario! ¡Segalmex! **El Financiero, P32**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001457nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001457nc.pdf)





## Donan nopal para producción, en seis municipios del Edomex

El nopal es un producto endémico de México, de las 200 especies de nopales que hay en todo el mundo, 101 se dan en el país. En el Catálogo Nacional de Variedades Vegetales (CNVV) del **Servicio Nacional de Inspección y Certificación de Semillas (SNICS)** se tienen inscritas 61 variedades. El Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal (Icamex), aseguró que donaron 4 mil 700 unidades de nopal verdura en el último bimestre julio-agosto de 2024. Añadió que en ese mismo periodo, se capacitaron 686 productores en 35 cursos, con un acumulado anual de 114 cursos y 2 mil 828 beneficiados generando un 57% de avance. **La Jornada Estado de México, P8**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/0309202400030Inc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/0309202400030Inc.pdf)

## AGRICULTURA

### Reduce el trabajo informal

Al presentar los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), reveló que 32 millones 190 mil personas trabajan de manera informal, 102 mil 704 personas menos en comparación anual. De estos trabajadores carentes de seguridad social y prestaciones sociales, destaca el ámbito agropecuario donde se contabilizaron a cinco millones 246 mil personas dedicadas al campo, esto es, 366 mil 549 campesinos menos sin empleo a tasa anual. **El Heraldo de México, P17 / El Sol de México, P14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000554nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000554nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000619nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000619nc.pdf)

### La crisis en el campo genera mayor desempleo

El Inegi dio a conocer los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del segundo trimestre de 2024; es decir, relativa al periodo abril-junio de este año. Los datos que se presentan son preocupantes, sobre todo en lo que respecta a la ocupación en el sector agropecuario, así como lo relativo al incremento en el número de personas que laboran más de 48 horas semanales, y aquellas que no tienen prestaciones por su trabajo. Debe destacarse que en el segundo trimestre del 2023 había 6.58 millones de personas ocupadas en el sector primario de la economía, es decir, en actividades de agricultura, ganadería, silvicultura, caza y pesca. En contraste, en el segundo trimestre del 2024 el registro fue de 6.24 millones de personas ocupadas en ese sector, lo que implica, en términos absolutos, una reducción de -348,278 personas. **Excélsior, P15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001462nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001462nc.pdf)





## Tasa de desempleo abierto, en mínimos

Los mexicanos sin empleo en el país ascendieron a un millón 626 mil durante el segundo trimestre de 2024, con lo que la tasa de desempleo abierto se ubicó en 2.7% de la Población Económicamente Activa (PEA), su menor nivel desde que se tiene registro, reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) Por tipo de unidad económica empleadora, 16 millones 691 mil pertenecen al sector informal; 7 millones 950 mil a empresas formales, gobierno e instituciones; 5 millones 246 mil al ámbito agropecuario, en tanto que 2 millones 302 mil realizan trabajo doméstico remunerado. **Excélsior, P 29**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001576nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001576nc.pdf)

## Sembrando Vida impacta poco

Los beneficiarios del Programa Sembrando Vida más vulnerables y en pobreza, no tuvieron mejoras en su condición de vida, señaló en un informe el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, Coneval. El Programa está a cargo de la Secretaría de Bienestar y comenzó a operar en el 2019 con el objetivo de apoyar a los mexicanos que viven del campo o sus alimentos dependen de la cosecha. El Coneval detectó que Sembrando Vida opera en contextos socioculturales y agroalimentarios diversos, por lo que su adaptación representa un desafío para afrontar y lograr que todos los beneficiarios mejoren su calidad de vida. **El Sol de México, P8 / El Sol de Toluca, P25 / La Prensa, P18 / La Razón, P21**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000597nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000597nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001026nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001026nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001333nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001333nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001218nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001218nc.pdf)

## Ejidatarios bloquean la autopista Arco Norte; demandan pagos

Ejidatarios de los estados de México, Hidalgo y Tlaxcala bloquearon una vez más la autopista Arco Norte, para reprochar el incumplimiento de las autoridades en el pago de indemnizaciones por sus tierras utilizadas en la construcción de dicha vía. Los agricultores se apostaron ayer a la altura del kilómetro 146, en ambos sentidos, a partir de las 9 horas; cientos de autos particulares y vehículos de carga quedaron varados. **La Jornada, P25/ 24 Horas, P12 / Excélsior, P2 / Capital, Edo de México, P 1-5 / Milenio, Edo de México, P 1 / El Universal , P 23 / El Sol de México, P 9 / El Sol de Toluca, P 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001091nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001091nc.pdf)





[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000727nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000727nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001443nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001443nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001748nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001748nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001742nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001742nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001697nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001697nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000607nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000607nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000965nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000965nc.pdf)

### **Adversidades climáticas y delincuencia merman beneficios del programa Sembrando Vida: Coneval**

Sembrando Vida arrancó en 2019 con el objetivo de contribuir al bienestar social de los mexicanos que se dedican a la siembra, a través de acciones dirigidas a conseguir la autosuficiencia alimentaria. Entre las circunstancias externas que interfieren en el avance del programa están las condiciones climáticas al presentarse altos niveles de precipitación pues, al ser parcelas de temporal, son más vulnerables a fenómenos como sequías y lluvias torrenciales, ante el riesgo de que se desborden ríos u otros cuerpos de agua, lo que compromete a los cultivos, mientras la sequía limita el efecto del programa porque perjudica la disponibilidad de agua, así como el alimento para los animales. **La Jornada, P 12**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001010nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001010nc.pdf)

### **Valle de Bravo impulsa prácticas agrícolas sostenibles en Foro Agroecológico**

Michelle Núñez Ponce, presidenta municipal de Valle de Bravo, participó en el Primer Foro Agroecológico titulado "Uso responsable del agua en la agricultura", realizado en coordinación con el Tecnológico de Estudios Superiores de Valle de Bravo, El evento fue convocado por José Guadalupe Pérez Elizalde, Titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Estado. Durante el foro, se fomentó un diálogo constructivo entre los asistentes, quienes compartieron sus experiencias en torno a prácticas agrícolas sostenibles y el uso eficiente del agua en la agricultura.

**8 Columnas, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000277nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000277nc.pdf)





## **Avanza ICAMEX en trabajos e investigaciones a favor del campo mexiquense**

Dentro de la Cuarta Reunión Ordinaria del Consejo Directivo del Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal (Icamex), se dieron a conocer los resultados obtenidos en el último bimestre (julio-agosto 2024) y se reportaron los acuerdos permanentes, en proceso y concluidos a favor del campo mexiquense. Ante María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo del Estado de México, Everardo Lovera Gómez, Director General del Icamex, informó los resultados, por cada actividad, de proyectos de investigación, establecimiento de lotes demostrativos, incremento en producción de semilla, validación de tecnologías agropecuarias y renovación de accesiones del banco de germoplasma.

**El Valle Edomex, P11**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000315nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000315nc.pdf)

## **Crearan 3 nuevos distritos de riego**

El Gobierno federal anunció el establecimiento de tres nuevos distritos de riego en el país. Se trata de los distritos 111 Presa Picachos y 114 Presa Santa María, en Sinaloa, y 043 Alejandro Gascón Mercado, en Nayarit, los cuales agregarán 163 mil 516 hectáreas a la superficie regable en el País. Cedric Escalante, a cargo del distrito de riego 114, destacó que el proyecto beneficiará directamente a 2 mil 551 productores. En el caso del distrito 111, señaló Alejandro Martínez, encargado del proyecto, serán beneficiados 3 mil 172 productores. El responsable de la construcción del distrito 043, General Iván Hernández, indicó que la obra beneficiará a 7 mil 643 productores.

**Reforma, P 12**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001396nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001396nc.pdf)

## **Campo, agua y seguridad**

Para el alcalde electo de Milpa Alta, Octavio Rivero, los tres temas fundamentales en su plan de gobierno serán los agricultores, a quienes promete capacitar y dar mayores apoyos, mejorar el acceso al agua y la seguridad pública. "Vamos a trabajar mucho para el mejoramiento de la zona rural. Se ha hecho mucho con algunos programas que ha hecho el gobierno de la ciudad y tenemos que impulsar a la alcaldía, generar un acompañamiento más integral con los productores". En ese sentido, el alcalde electo adelantó que ampliarán la cantidad de apoyos económicos a productores, "porque actualmente se apoya a los mismos sectores, como el nopal, el maíz, la avena, y queremos ampliar la gama al tema del chile, frijol, calabaza y a otros cultivos, como la fresa, zanahoria, árboles frutales, plantas medicinales".

**Excélsior, P 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001498nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001498nc.pdf)





## GANADERÍA / APICULTURA

### Ganaderos piden ayuda al gobierno, tras éxodo

Vaqueros, campesinos y familias desplazadas de sus ranchos por pistoleros, hijos que ya han decidido no dedicarse a la ganadería al sentir temor por el acecho de los grupos de la delincuencia organizada, son algunas de las quejas que expusieron las víctimas ante el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montano, luego de una reunión en la Unión Ganadera Regional de Sonora que se llevó a cabo ayer. "Le pedimos al mandatario paz en el estado, que la gente tenga la confianza de irse a todas horas a sus ranchos, que los trabajadores se sientan seguros, que las familias se puedan ir el fin de semana al rancho como se iban con la confianza de que en Sonora no pasa nada, queremos enterar al gobernador y que se garantice el Estado de derecho para todos", agregó el líder de la Unión Ganadera. **Excélsior, P 17**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001528nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001528nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Precios de futuros de maíz caen 20% en tres meses

Los futuros de maíz se desplomaron a US 3.74, una caída de 20% desde su punto más alto a mediados de mayo pasado, alcanzó también su nivel más bajo en casi cuatro años, todo ello resultado de una sólida perspectiva de producción, respaldada por condiciones climáticas favorables y rendimientos récord previstos.

**El Economista, P46**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000954nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000954nc.pdf)

### Acciones para combatir el desperdicio de alimentos

De acuerdo con cifras del Coneval (2023), en México 6.4% de la población padece inseguridad alimentaria grave (IAG), es decir, 8 millones 189,000 personas. La IAG se refiere a "cuando alguien se ha quedado sin alimentos y ha pasado un día o más sin comer". Para contrarrestar esta situación, Cheaf-app dedicada al rescate de alimentos promueve iniciativas como donación, reciclaje y rescate de alimentos. También, identificó tres beneficios directos: reducción del desperdicio y costos, responsabilidad social corporativa y beneficios fiscales. Esta iniciativa se alinea con la reciente promulgación de la Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible, la cual prohíbe que los establecimientos comerciales desechen alimentos aptos para el consumo humano. **El Economista, P 20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000759nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000759nc.pdf)





## Persiste la carestía alimentaria

El conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta de las familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) acumuló un alza anual de 9.9%. Actualmente se necesitan dos mil 270 pesos para adquirir esta canasta de alimentos básicos. El producto que reportó una mayor alza en mercados y tiendas de autoservicio fue la cebolla, cuyo kilo se elevó a 60 pesos, lo que representó un aumento anual de 71.9%; le siguió el azúcar cuyo kilo aumentó a 40 pesos con un encarecimiento anual de 48.1 por ciento. Asimismo, el jitomate se elevó 43.0%, el limón 41.4%, la pechuga de pollo 29%, el plátano 24.5% y el pescado fresco 22 por ciento. Otros productos que elevaron sus precios por arriba del promedio de la canasta alimentaria básica fueron la naranja, 21.3%; huevo, 20% y leche entera de vaca, 18 por ciento. **Excélsior, P 25**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001512nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001512nc.pdf)

## CAMBIO CLIMÁTICO

### Pega sequía a la presa Las Lajas

Aunque México ha tenido una temporada de lluvias por encima del promedio, la sequía se ha ensañado con el estado de Chihuahua, donde se secó la presa Las Lajas, de más de 80 millones de metros cúbicos de capacidad. El agotamiento de esta presa, el tercer gran cuerpo de agua del estado en secarse en los últimos meses, alarma a los pescadores y agricultores del poblado de San Lorenzo, en el municipio de San Buenaventura. Esto se observa en la presa de Las Lajas, donde hay peces muertos flotando en la superficie. Además, algunos ganaderos reportan la aparición de ganado muerto en sus tierras, animales que no han soportado la sequía ante la escasez de pasto y agua. **Ovaciones, P 21 / Diario de México, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001703nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001703nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000199nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000199nc.pdf)

### Arrastran megadeuda hídrica con EU

Contrario al resto de Tamaulipas, que vio llenar sus presas y fuentes por las lluvias causadas por la tormenta "Alberto" de finales de junio y precipitaciones posteriores, la región fronteriza sigue padeciendo la crisis por escasez de agua, zona en la que vive el 54 por ciento de la población del estado y están los principales distritos de riego. En medio de la escasez de agua, productores agrícolas advirtieron que la





situación podría agravarse ante la megadeuda de más de mil millones de metros cúbicos que tiene México con Estados Unidos. **Reforma, P12**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001414nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001414nc.pdf)

## COLUMNAS

### Ímpetu Económico / Los trucos de AMLO en el manejo de datos para su Sexto Informe / Gerardo Flores

Me llamó la atención que siendo un presidente que presume su especial atención al campo mexicano, en el segmento que dedicó a hablar de los resultados con relación al sector agroalimentario, recurrió al truco de hablar en forma generalizada. Es decir, informó que la producción del sector agroalimentario y pesquero fue de 285 millones de toneladas en 2018 y que en 2023 aumentó a 299 millones de toneladas. Aquí, para empezar, de plano omitió reportar que para este año, su gobierno estima que la producción total será de 293.2 millones de toneladas. Es decir, menos de lo que presumió como último dato. En este rubro, el agrícola, no podemos pasar por alto que el presidente optó por guardar silencio en el tema del maíz. Porque prefirió no reconocer ante las miles de personas que le escuchaban en el Zócalo que la producción de maíz en 2024 será de 25.1 millones de toneladas, una caída de 6.4% respecto al volumen producido en 2018, que fueron 26.9 millones de toneladas. **El Economista, P30**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000813nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000813nc.pdf)

### Breves / Canasta, por menos de mil pesos: Profeco

Se suma a Pacic 70% de los comercios. De acuerdo con la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), 70 por ciento de los comercios que se unieron al Paquete contra la Inflación y Carestía (Pacic) ya tienen la canasta básica por debajo de mil pesos. En conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el titular de la dependencia, David Aguilar, resaltó que la inflación de alimentos y bebidas ya encontró un tope y esperan que comienza a bajar esta semana. **Milenio Diario, P 21 negocios**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001209nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001209nc.pdf)

### Perspectivas con RJO Brien / Producción desmedida en el mundo o una baja radical en el consumo / Antonio Ochoa

Los commodities agrícolas caen por su propio peso de momento, y es real que los kilos se multiplican en el campo. El medio oeste norteamericano es recorrido por "scouts" que califican el potencial productivo y este no se está haciendo más





pequeño en absoluto. El Departamento de Agricultura en breve estará informando su opinión objetiva sobre el potencial productivo y ese será el momento para definir el rumbo de corto plazo en los precios agrícolas. El campo teme que una producción grande confirmada haga que se busque el último recorrido bajista y este sin duda será doloroso para el campo y para el comprador que tome inventarios y no los proteja a las bajas. **El Economista, P24**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024000838nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000838nc.pdf)

## Historias de reportero / El contra-Informe / Carlos Loret de Mola

¿Pienso que todo es malo? No. Creo que es un logro monumental haber sacado a 9 millones de personas de la pobreza, haber casi triplicado el salario mínimo sin desatar la inflación, haber mantenido la estabilidad económica seis años y concretar la renovación del TMEC. No escatimo un ápice en esos logros. Pero el triunfo electoral, los 36 millones de votos y la supermayoría artificial en el Congreso no significan que se puede esconder la realidad. **Segalmex** fue un desfalco de 15 mil millones de pesos; su director sigue trabajando en el gobierno. **El Universal, P10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001582nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001582nc.pdf)

## POLÍTICA

### Fraudes a usuarios de la banca rompen récord

Los fraudes en contra de clientes bancarios en México alcanzaron en 2023 un monto sin precedente de 33 mil 329 millones de pesos, un alza de 40% respecto al año previo, indican datos de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), Las estadísticas muestran que 70% de las quejas contra la banca se relacionaron con posibles fraudes, con un total de 4.9 millones de reclamaciones, es decir, 23.2% más que las reportadas en 2022. Los registros de la Condusef exponen que entre las modalidades más comunes para defraudar destacan la apertura de cuentas sin autorización del cliente, cargos no reconocidos, consumos por teléfono no realizados por el usuario y créditos no reconocidos. **El Universal, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001479nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001479nc.pdf)

### Paran la Corte

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se sumó ayer al paro de labores en contra de la reforma al Poder Judicial. Por amplia mayoría, empleados de la Corte avalaron sumarse a la suspensión de labores, a la que desde hace dos semanas





convocaron Jueces y Magistrados. Para el Máximo Tribunal del País, se trata del primer paro de labores por voluntad de sus trabajadores, en medio de la discusión y eventual votación de la reforma en la Cámara de Diputados. **Reforma, P 1**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001290nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001290nc.pdf)

## Ponen pausa a juicio contra juzgadores

En las horas previas a la votación de hoy martes de la reforma al Poder judicial, Morena habló de pausar la amenaza de medidas en contra de los dos jueces que solicitaron frenar la discusión en Cámara de Diputados, en medio de un ambiente de tensión e incertidumbre sobre la posibilidad de ajustes al dictamen. Ricardo Monreal recordó que legisladores de su bancada plantearon presentar alguna de estas tres medidas contra los jueces Martha Eugenia Magaña López y Felipe Consuelo Soto: juicio político, denuncia penal y queja ante la Judicatura Federal porque, "desde nuestro punto de vista, se extralimitaron en sus facultades y funciones y violaron el principio de legalidad". **Excélsior, P 1**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001407nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001407nc.pdf)

## Incertidumbre política causa mayor riesgo para el país

La preocupación sobre el impacto de la incertidumbre política interna en la actividad económica en México aumentó en agosto y se ubicó como el principal factor que podría obstaculizar el crecimiento. Así lo reveló la última Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado, del Banco de México, y el incremento en este riesgo ocurrió a la par de recortes en las expectativas del Producto Interno Bruto (PIB) para este año y 2025, ante la debilidad por la que atraviesa la economía. **El Financiero, P 1**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_03092024/03092024001385nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001385nc.pdf)





# AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

